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У меня есть вопрос...
Глава региона Рашид Темрезов провел традиционную 
прямую линию с жителями Карачаево-Черкесии

Дети России 
против 
террора

В рамках профилак-
тической акции «Мы 

против террора» сотрудники вне-
ведомственной охраны Управле-
ния Росгвардии по КЧР провели 
со школьниками республикан-
ской столицы квест-игру «Дети 
России против террора». Основ-
ная цель таких мероприятий, го-
ворят росгвардейцы, — донести 
до молодежи республики, что та-
кое терроризм, а также научить 
детей правильному поведению  
в случае возникновения ЧС.

Спасибо  
за поддержку  
и внимание

Жители нашей ре-
спублики продолжа-

ют поддерживать бойцов специ-
альной военной операции —  
и не только отправкой гуманитар-
ных грузов, но и морально — от-
правляя туда письма от школьни-
ков, простых граждан. На днях 
свое видеобращение прислали  
и наши герои — бойцы СВО из Ка-
рачаево-Черкесии. Они благода-
рят жителей республики и регио-
нальное отделение Народного 
фронта за поддержку и внимание.

Отраслевая 
спартакиада 
педагогов

В Черкесске прошла от-
раслевая спартакиада 

среди работников общеобразова-
тельных и дошкольных образова-
тельных организаций, организато-
ром которой выступили Минобр 
совместно с Республиканской ор-
ганизацией Общероссийского 
Профсоюза образования. Участ-
ники соревновались в волейболе, 
стрельбе, дартсе и настольном тен-
нисе. В итоге победила команда 
Зеленчукского муниципального 
района, на втором месте — Хабез-
ский муниципальный район,  
на третьем — Ногайский район.

АКЦЕНТ

СПОРТ

АКЦИЯ

В этот день к Главе республики обратились родные участников СВО, педагоги, школьники, труженики села и др.

Во время эфира от жителей ре-
спублики поступило множество 
вопросов, связанных с социаль-
ной сферой, строительством, 
благоустройством территорий  
и образованием.

Помним о бойцах СВО

В ходе прямого эфира с жителями 
республики Главе КЧР Рашиду 
Темрезову был задан вопрос 
жительницей аула Али-Бердуков-

кого Хабезского района. Бабушка 
участника СВО Шамиля Тлима-
хова, дважды раненного в ходе 
спецоперации, рассказала, что ее 
внук, находившийся с раннего 
детства на ее попечении, недавно 
получил отпуск и женился. Встал 
вопрос жилья для молодых. По-
жилая женщина спросила, можно 
ли участнику СВО вне очереди 
получить жилье?

Рашид Темрезов отметил, что 
уже был разговор о внесении 
определенных законодательных 
актов для того, чтобы участники 
СВО могли получить жилье вне 
очереди, и Парламент КЧР дол-

жен поддержать эту инициативу. 
«Соответствующее решение будет 
закреплено законодательно», — 
подчеркнул глава региона.

Также в этот день к Главе КЧР об-
ратилась вдова погибшего военнос-
лужащего с просьбой приобрести 
детскую многофункциональную 
кровать для тяжело болеющего 
сына. По поручению руководителя 
республики данный вопрос будет 
решен в ближайшее время. 

Исполнительный директор ре-
гионального отделения военных 
инвалидов «ВоИн» в КЧР Олег 
Чесноков, комментируя прямой 
эфир, отметил: 

— Всем бойцам, защищающим 
Россию в зоне проведения СВО, 
важно знать, что здесь, в тылу, 
дома, о них помнят и думают не 
только родственники. А самое 
главное — слова и обещания 
подкреплены реальными делами. 

Автобусы — школам

Поступили вопросы о приобрете-
нии школьных автобусов. Рашид 
Бориспиевич сообщил, 
что в Курджиновскую 
школу № 2 планируется 
закупка двух автобусов 
ПАЗ до конца 2023 года. 

УЧИМ ПРАВИЛА
ДОРОЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ 

»
с. 3

Тема дня

М
УР

АТ
 Х

УТ
О

В

12



2 День республики 11 ноября 2023 года № 129/20780 denresp.ruОбщество

Панорама

На пульсе

В МИРЕ
•

Зависимость Соединенных Шта-
тов от российского ядерного 
топлива является критической 
для национальной безопасности. 
Об этом заявила помощник ми-
нистра по ядерной энергетике 
США Кэтрин Хафф в интервью 
Financial Times.

•
Русскоязычных военных, слу-

жащих в Вооруженных силах 
Украины (ВСУ), надо считать 
врагами. Об этом заявила бывшая 
депутат Верховной Рады от партии 
«Свобода» Ирина Фарион, пишет 
«Страна.ua» в своем Telegram-ка-
нале. Сообщает LENTA.ru

В СТРАНЕ
•

Процедура выхода России из 
Договора об обычных вооружен-
ных силах в Европе (ДОВСЕ) 
завершена в полночь на 7 ноября, 
документ прекратил свое суще-
ствование для Москвы. Об этом 
говорится в заявлении МИД РФ. 
По сообщению ТАСС.

•
Стабилизации российско-амери-

канских отношений не будет, пока 
Соединенные Штаты пытаются 
говорить с РФ с позиции силы. Об 

этом заявил в понедельник посол 
России в Вашингтоне Анатолий 
Антонов, его слова приводятся 
в Telegram-канале российского 
диппредставительства.

В РЕСПУБЛИКЕ
•

В Отделении Банка России по 
КЧР прошло расширенное совеща-
ние, посвященное вопросам про-
филактики кибермошенничества и 
повышению эффективности меж-
ведомственного взаимодействия. 
В мероприятии приняли участие 
также представители МВД по КЧР 
и другие заинтересованные ведом-
ства. Мошенники по-прежнему 
активно используют для кражи 
средств граждан методы социаль-
ной инженерии. При этом число 
атак на банковские учреждения 
остается высоким. Так, только в 
апреле–июне этого года в стране 
злоумышленники совершили 279,7 
тыс. операций без согласия кли-
ентов на сумму 3,6 млрд рублей.

•
Сотрудники Центра по проти-

водействию экстремизму провели 
встречу со студентами Колледжа 
индустрии питания, туризма и 
сервиса и филиала Ростовского 
государственного экономического 
университета в г. Черкесске. С 
ребятами обсудили тему экстре-
мизма и его пагубного влияния, 
виды ответственности за экстре-
мистскую деятельность, отдельно 
рассмотрели понятие ксенофобии. 
Также была затронута тема от-
ветственности за несанкциони-
рованные собрания, митинги, 
демонстрации.

На перевалах Кавказа 
шли ожесточенные бои

В день 55-летия со дня открытия 
Музея-памятника защитникам 
перевалов Кавказа сотрудники 
Карачаевского отдела вневедом-
ственной охраны Росгвардии 
совместно с ветеранами службы 
провели для учащихся школ 
города экскурсию по архитектур-
ному комплексу. Росгвардейцы 
совместно с заведующей музеем 
Натальей Абдуловной Кущете-
ровой познакомили ребят с исто-
рией боев на перевалах Главного 
Кавказского хребта в 1942–1943 
годах, рассказали об истории 
создания самого музея, о людях, 
которые воевали на перевалах 
Кавказа с фашистами. 

Мой национальный 
костюм

Судебные приставы Северо-Кав-
казского федерального округа 
организовали флешмоб «Мой 
национальный костюм». Акция 
была приурочена к Дню народного 
единства и проводилась в формате 
онлайн-флешмоба. Управление 
Федеральной службы судебных 
приставов по КЧР представили 
сотрудники в карачаевском, чер-
кесском, абазинском, ногайском и 
казачьем национальных костюмах. 

Защити себя от пожаров
Инспекторы отделения надзор-

ной деятельности и профработы 
по Урупскому району провели про-
филактические беседы по мерам 
пожарной безопасности. Предста-
вители МЧС рассказали, на какие 
правила безопасности в холодное 
время стоит обратить особое вни-
мание. Напомнили, как вести себя 
при возникновении различных 
ЧС, вручили памятки с правилами 
пожарной безопасности.

Площадка для активистов

ЭХО НЕДЕЛИ
МИХАИЛ ГОРЮНОВ
пенсионер, г. Усть-Джегута

— До сих пор под впечатлением 
от Прямой линии Главы Карача-
ево-Черкесии Рашида Темрезова. 
Это по-настоящему открытый 
диалог руководителя республики 
с народом. Поразила компетент-
ность Главы республики в каждом 
аспекте, внимательность к нуждам 
людей, чёткость, с которой он 
отвечал на каждый вопрос. Да, 
не всё у нас хорошо, наверное, 
но вы посмотрите, какие вызовы 
бросает мир нашей стране! То, что 
в этих условиях мы не только не 
сбиваемся с курса, но и умудряемся 
идти вперёд полным ходом, это 
огромная заслуга руководителей 
страны, и республики в частности. 

ЕВГЕНИЯ АВДЕЕВА
ветеран труда, г. Черкесск

— Ехала из Ставрополя в ми-
нувшие выходные и поразилась: 
многокилометровые очереди 
машин на выезде из Карачае-
во-Черкесии! Номера ростовские, 
краснодарские, ставропольские, 
даже калмыцкие и воронежские, 
не говоря уже о республиках Се-
верного Кавказа. То есть все эти 
туристы возвращались с курортов 
Карачаево-Черкесии, набравшись 
впечатлений и пополнив наш ре-
спубликанский бюджет. Но мне 

кажется, что республика должна 
достойно принимать увеличива-
ющийся поток туристов, которые 
не только по федеральной дороге 
ездят, но и часто заезжают по до-
роге в наши города и сёла и видят 
неприглядную действительность в 
виде плохих дорог, облупленных 
домов, выбоин на дорогах и т. д.  

ЗУЛЕТА КАРДАНОВА
педагог, г. Черкесск

— Осень началась с того, что 
птицы полетели на юг, а наших 
перебежчиков потянуло на север 
с югов — Дубая, Израиля, Таи-
ланда и так далее. Вспомнили, 
что у них есть «родина», когда 
деньги закончились или запахло 
жареным. То есть когда этим пе-
ревёртышам удобно, они не просто 
сбежали из страны, которая в тот 
момент нуждалась и поддержке 
лидеров общественного мнения 
и в рабочих руках, но и активно 
поливали её грязью. А теперь, ког-
да в очередной раз их комфорт не 
соответствует их ожиданиям, ищут 
защиты в той стране, которую, 
предавши раз, предадут в другой. 

МАДИНА ДОЛАЕВА
г. Теберда

— В этом году мы засадили два 
огорода капустой поздних сортов 
и успели убрать её до ночных 

заморозков — благо, и погода вы-
далась отличная. В погреб убирать 
пока не стали, оптовики начали 
съезжаться, так что можно сбыть 
урожай без долгих хранений в по-
гребе. Проблема в том, что затраты 
и полученная прибыль абсолютно 
несовместимы. Давно пора в Кара-
чаевском районе построить завод 
по переработке и консервации 
огородных культур. Тут и новые 
рабочие места открылись бы, да 
и местные жители качественной 
мясомолочной и огородной про-
дукцией заполнили бы все рынки 
юга России и не только. 

АРТУР ДЖАМБЕТОВ
менеджер, г. Черкесск

— Ежегодно в нашей стране  
8 ноября отмечают День памяти 
погибших при исполнении служеб-
ных обязанностей сотрудников ор-
ганов внутренних дел. В этот день 
проходят траурные мероприятия, 
где родные, товарищи, коллеги 
вспоминают тех, кто пожертво-
вал собой ради нашего с вами 
спокойствия и безопасности. Эти 
люди отдали самое дорогое, что у 
них было, — свою жизнь. Думаю, 
вспомнить их добрым словом и 
склонить голову перед их светлой 
памятью — самое малое, чем мы 
можем их отблагодарить. 
Подготовила ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

В Черкесске, на площадке Цен-
тра молодежного инновацион-
ного творчества, прошло откры-
тие образовательного проекта 
«Молодой Гвардии Единой Рос-
сии».

Депутат Парламента КЧР Фатима 
Карданова рассказала о том, как 
будет реализован проект в нашей 
республике, кто может принять в 
нем участие и что ждет слушате-
лей школы.

«Школа будет особенно полезна 
тем, кто хочет заняться политикой, 
но не знает, с чего начать. И мы 
хотим сделать так, чтобы наша мо-
лодежь, которая хочет реализовать 
свои идеи, могла попробовать себя 
на нашей площадке, а более опыт-
ные коллеги и наставники помогут 
и укажут верное направление», — 
отметила Фатима Карданова.

Уже на первой встрече участни-
ков ждала беседа по направлению 
«Проекты». О том, насколько 
важна сейчас эта деятельность, на 
примере одного из своих проектов 
студентам рассказал региональ-
ный координатор партпроекта 
«Цифровая Россия», министр 
цифрового развития КЧР Валерий 
Медовый. Как приду-
мать идею, правильно 
ее оформить и сделать 
так, чтобы ее поддер-
жали, — на эти вопросы 
участники занятия смог-
ли получить развернутые 
ответы.

Основные цели Школы 
молодого политика — это обуче-
ние молодогвардейцев политиче-
ским навыкам, создание кадрового 
резерва, а также привлечение 
новых активистов. В ходе обуче-
ния будут реализованы пять обу-
чающих направлений: политика, 
медиа, волонтерство, проекты и 
студенчество.

Однако руководство региональ-
ного отделения «Единой России» 
решило внести региональные 
инициативы, поэтому слушате-
лям будут доступны занятия по 
ораторскому искусству, созданию 
личного политического бренда в 
медиа, работе в социальных сетях. 
А итогом образовательного про-

екта станут составление 
избирательной стратегии 
и проведение выборов.

С участниками будут 
встречаться и делиться 
опытом представители 
«Единой России», депу-
таты различных уровней, 
политтехнологи, обще-

ственники, представители средств 
массовой информации. Основное 
обучение продлится несколько 
дней и пройдет в конце ноября. 
Записаться в Школу молодого 
политика может каждый в возрасте 
от 18 до 35 лет.
По информации регионального  
отделения партии «Единая Россия»

Благодарность депутатам

На имя спикера Народного Со-
брания КЧР Александра Ивано-
ва поступил ряд писем с благо-
дарностью Парламенту за под-
держку и внимание к сфере об-
разования. 

Так, администрация гимназии 
№ 4 г. Усть-Джегуты благодарит 
депутата Татьяну Черняеву за 
материальную помощь, которая 
позволила приобрести 8 про-
екторов для образовательного 
учреждения. «Искренне желаем 
Татьяне Сергеевне реализации 
всех добрых замыслов, крепкого 
здоровья, благополучия», — го-
ворится в письме. 

Профсоюзный комитет, родители 
и ученики лицея № 1 г. Усть-Дже-
гуты также выразили признатель-
ность за приобретенный полный 
комплект ученической мебели 
(парты и стулья) в один из каби-

нетов, витрины в лицейский музей, 
мебель для фойе, демонстрацион-
ный стол в кабинет химии, форму 
для юнармейского отряда. 

«Желаем Татьяне Сергеевне 
крепкого здоровья, реализации 
всех добрых дел, успехов во всех 
начинаниях», — написали отпра-
вители. 

Также благодарность написала 
администрация гимназии № 17 
г. Черкесска. Слова признатель-
ности адресованы депутату На-
родного Собрания (Парламента) 
КЧР Сапарбию Эркенову. 

«Благодаря помощи депутата 
Сапарбия Эркенова приобретена 
ученическая мебель для дополни-
тельно открытых классов. Выра-
жаем огромную благодарность и 
признательность за отзывчивость 
и содействие в благоустройстве 
школы. Желаем крепкого здоро-
вья, процветания, неиссякаемой 
энергии», — говорится в письме, 
подписанном директором школы 
Муратом Эбзеевым. 
Пресс-служба Парламента КЧР

Представителями Пограничного управления ФСБ России по КЧР и Пограничного отряда СГБ Абхазии 
проведено совместное патрулирование российско-абхазского участка государственной границы. В ходе 
совместного мероприятия делегации подтвердили значимость сотрудничества между пограничниками 
России и Абхазии и отметили важность укрепления партнерских связей, а также выработали согласованные 
подходы к решению актуальных задач обеспечения пограничной безопасности.

Молодо не зелено

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru

Акцент

Фотофакт
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А Предградненской 
средней школе будет 
поставлен автобус Газ 
на 16 мест. В рамках 
федерального проекта 

«Школьный автобус» в 2022 
году образовательные учрежде-
ния республики уже получили 36 
школьных автобусов. В 2023 году 
планируется поставить еще 15 
автобусов. Было также поручено 
рассмотреть вопрос о приобрете-
нии автобуса для транспортировки 
детей на выездные мероприятия 
центра «Спутник». 

Главное — здоровье детей

В ходе эфира был задан острый 
вопрос о курении школьниками 
электронных сигарет в учебных 
заведениях. 

По поручению Главы Кара-
чаево-Черкесии Министерство 
образования организует проверку 
по факту заявителя. Кроме того, 
работа по профилактике курения 
никотиносодержащих веществ бу-
дет продолжена во всех учебных 
заведениях.

Медицинский психолог респу-
бликанского наркологического 
диспансера Инна Лобанова, к 
которой мы обратились за ком-
ментарием, пояснила:

— В современном мире достаточ-
но много способов потребления 
никотина, к ним также относятся 
вейпы, электронные сигареты, 
айкосы, жевательный табак и 
т.  д. Эти способы потребления 
никотина выглядят гораздо более 
привлекательно, чем обычное 
курение сигарет, потому что нет 
характерного запаха. Однако науч-
но доказано, что их употребление 
наносит такой же непоправимый 
вред здоровью, как и обычное 
курение. К тому же жидкость 
для вейпа состоит из химических 
элементов, которые при нагрева-
нии оказывают разрушительное 
действие на ротовую полость, 
дыхательные пути и внутренние 
органы. 

Вода поступит  
в каждый дом

В ходе общения с жителями был 
поднят вопрос о водоснабжении в 
ауле Кумыш. Отвечая на вопрос, 
Глава КЧР отметил, что проблема 

водоснабжения в Карачаево-Чер-
кесии является приоритетной и 
много работы в этом направлении 
уже сделано.

— Мы очень много работаем 
над этим. В данном направлении 
реализуются программы по ли-
нии Министерства строительства 
России и Министерства сельского 
хозяйства России. Мы практиче-
ски все запроектировали. К дан-
ному вопросу подключен также 
частный бизнес. В текущем году 
строится рекордное количество 
объектов водоснабжения, что 
значительно по-
высит уровень обе-
спеченности водой 
жителей республи-
ки, — отметил он.

П р е д с е д а т е л ь 
Правительства КЧР 
Мурат Аргунов до-
бавил, что уже в 
первом полугодии 
2024 г. завершится 
строительство нового водопро-
вода, который обеспечит водой 
аулы Кумыш, Сары-Тюз, поселок 
Орджоникидзевский, село Коста 
Хетагурова и ряд других населен-
ных пунктов.

За пояснениями мы обратились 
к и. о. начальника Управления 
земельных и имущественных 
отношений администрации Кара-
чаевского муниципального района 
Артуру Гербекову. Он рассказал, 
что проект «Карачаевский сель-
ский групповой водовод», охва-
тывающий 11 населенных пунктов, 
в том числе и аул Кумыш, откуда 
поступила жалоба на плохое водо-
снабжение, начал осуществляться 
в 2019 году. 

— Цель проекта — увеличить 
объем и напор поступающей воды, 
из-за дефицита которой страдают 
потребители. На сегодняшний день 
основная часть работы уже завер-

шена, осталось лишь осуществить 
разветвление водовода по поселе-
ниям. И совсем скоро население 
будет бесперебойно обеспеченно 
чистой водой, — сказал он.

Барьеры нужно убрать

Жители республики задавали 
вопросы, связанные с развитием 
строительной отрасли и благо-
устройством территорий. Один 
из вопросов, поступивших в этот 
день, касался создания безбарьер-
ной среды в Черкесске для людей 

с ограниченными физическими 
возможностями и обустройства 
игровых площадок для детей с 
ОВЗ. Руководитель региона по-
ручил мэру Черкесска Алексею 
Баскаеву создать необходимую 
инфраструктуру в основе круп-
ных парков города, чтобы дети с 
ограниченными возможностями 
здоровья могли проводить там 
свое время без проблем.

Также было поручено рассмо-
треть запрет на строительство 
заборов и ограждений, которые 
могут создать препятствия для 
передвижения.

Эх, дороги!

В ходе прямого эфира Главе респу-
блики был задан вопрос о ремонте 
участка дороги от села Терезе до 
аула Верхняя Мара по автодороге 
«Кисловодск–Карачаевск».

— Мы занимаемся этой дорогой 
уже около двух лет. Ремонт прово-
дится при поддержке председателя 
Совета Федерации Валентины 
Матвиенко, Министерства стро-
ительства РФ и Росавтодора, — 
отметил Глава КЧР.

В настоящее время проек-
тно-сметная документация уже 
готова, в 2021 году было от-
ремонтировано 12 км дороги с 
направления Кисловодска, в этом 
году ремонт завершится на 8 км с 
направления Карачаевска. На сле-
дующий год планируется ремонт 
10 км данной автодороги. Таким 
образом, дорога будет приведена 
в надлежащее состояние.

Также по поручению Рашида 
Темрезова планируется постро-
ить дорожную инфраструктуру и 
тротуары возле реконструирован-
ной дамбы в Адыге-Хабле. Этот 
вопрос находится под контролем 
председателя Правительства КЧР 
Мурата Аргунова.

Успехи в промышленности

На вопрос об итогах Года раз-
вития промышленности в Кара-
чаево-Черкесии Рашид Темрезов 
ответил, что количество рабочих 
мест в регионе растет. В рамках 
Года развития промышленности 
было завершено пять инвести-
ционных проектов, создавших 
326 рабочих мест. Планируется 
завершить еще четыре проекта и 
создать почти две сотни новых 
рабочих мест. В текущем году 
также были введены в эксплуа-
тацию две Красногорские малые 
ГЭС, новый завод по производству 
гипсокартонных листов, швейная 
фабрика и автоматическая линия 
сортировки ПЭТ-бутылок, что 
позволило увеличить объемы 
переработки полимеров.

Индекс промышленного произ-

водства в республике составляет 
114,6 %, в обрабатывающих отрас-
лях — 120,6 %. В первом квартале 
2023 года Карачаево-Черкесия 
заняла второе место в России и 
первое место в СКФО по темпам 
роста этого показателя.

В рамках реализации «Модели 
экономического развития Карача-
ево-Черкесской Республики» пла-
нируется создать 12 000 рабочих 
мест, в том числе около 8 тысяч 
в сфере туризма, до 2030 года.

Год спорта для Карачаево-
Черкесии будет годом побед

Именно так ответил Рашид 
Темрезов на вопрос о том, каким 
будет для республики грядущий 
2024 год, объявленный Влади-
миром Путиным Годом спорта. 
Недавно стало известно, что наш 
футбольный клуб «Нарт» вошел во 
вторую лигу. Кстати, сам стадион 
«Нарт» предназначен не только 
для футбола, но и для занятий 
легкой атлетикой. У нас действи-
тельно много делается для разви-
тия спорта. Результаты налицо. 
Если  десять лет назад активно 
занималось спортом лишь 11,5 % 
жителей республики, сегодня мы в 
тройке лидеров — этот показатель 
составляет более 50 %. 

Глава субъекта также отметил, 
что если раньше в республике 
развивалось всего два базовых 
олимпийских вида спорта, то 
теперь ведется подготовка по 
13 базовым олимпийским видам 
спорта. До конца года будет 
завершено строительство еще 
одного крупного спортивного 
объекта — Ледового дворца в 
Карачаевске, который скоро по-
дарит жителям и гостям города 
возможность кататься на льду 
и профессионально заниматься 
зимними видами спорта. 

Начальник отдела спорта и 
физической культуры админи-
страции КГО Альберт Сарыев 
пояснил нам, что в настоящее 
время ударными темпами ведутся 
работы по монтажу стеновых па-
нелей, огнезащитному укреплению 
металлоконструкций, подводке 
инженерных сетей, на подходе — 
монтаж панорамных окон. 

— Ударно трудятся на всей тер-
ритории строительства бетонщики, 
арматурщики, маляры, сварщики, 
плотники. Строительство ведет 
ООО «Гидрострой», и с самого 
начала этого грандиозного про-
екта население города и района 
воочию видит, как продвигается 
возведение уникального спорт- 
сооружения площадью более 4000 
кв. м. Объект строится в рамках 
нацпроекта «Демография», благо-
даря которому Карачаевск намного 
повысит свой спортивный потенци-
ал и социальный статус. Это будет 
весомый подарок к наступающему 
Году спорта, — сказал Сарыев.

В заключение прямого эфира 
Глава Карачаево-Черкесии заве-
рил зрителей, что руководство 
республики будет делать все 
возможное для продолжения 
развития региона, учитывая при 
этом пожелания и обращения жи-
телей, и что каждый обратившийся 
получит ответ на интересующий 
его вопрос. 
Подготовили АРМИДА КИШМАХОВА,  
РАИСА АРНАУТОВА, ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ, 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

В колл-центр в этот день 
поступили сотни 
телефонных звонков  
от жителей республики

У меня есть вопрос...
Глава региона Рашид Темрезов провел 
традиционную прямую линию  
с жителями Карачаево-Черкесии

»
с. 1

В первом полугодии 
2024 года  
будет запущен 
Карачаевский сельский 
групповой водовод

прямой эфир с жителями 
республики транслировался 
на телеканалах «Россия 24» 
и «Архыз 24». Трансляция 
была доступна на радио-
станциях КЧР ФМ и Радио 
России, а также на официаль-
ной странице руководителя 
республики в социальной сети 
ВКонтакте.
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Эта статья — отнюдь не путеводи-
тель для туристов, эзотериков, 
паломников, это попытка сохра-
нить один из самых интересных 
исторических памятников Се-
верного Кавказа для тех, кто бу-
дет после нас. 

Для одних это городище инте-
ресно как историческое место, для 
других это загадочное место  — 
источник энергии. Расположилось 
оно на двух возвышенностях 
между реками Кяфар и Кривой, в 
нескольких километрах от хутора 
в сторону Кавказского хребта. 
Историки приходят к мнению, что 
город здесь существовал примерно 
в X–XI веках, но сами дольмены 

датируются более ранним пери-
одом — эпохой поздней бронзы 
(II–I тысячелетия до н. э.). Древ-
ний населённый пункт на вершине 
первой возвышенности вытянулся 
до двух километров в длину. Боль-
шинство построек относятся к XI 
веку, но некоторые фрагменты 
датируются II тыс. до н. э. 

Поселение было окружено ка-
менной широкой стеной, она очень 
хорошо сохранилась, особенно 
при входе в него. В этом мертвом 
городе прослеживаются несколько 
эпох. Археологи относят его рас-
цвет к периоду аланской и сармат-
ской культур. В городище можно 
встретить следы и более ранних, и 
более поздних культурных слоев. 
Мощь и объем представленно-
го археологического материала 
говорят о богатстве и большой 
культурной жизни населенного 

пункта в период расцвета. На 
второй возвышенности находятся 
более десяти дольменов в полура-
зрушенном состоянии.

Подробное описание дольменов 
было сделано В. И. Морковиным в 
1972–1975 годах. Ученый доказал 
их строительство в период поздней 
бронзы. В 1985–1988 годы прово-
дились раскопки археологом Х. Х. 
Биджиевым. С тех пор, по моим 
данным, серьезных исследований 
не проводилось. 

При посещении этого места у 
меня возникло два противоречи-
вых чувства: с одной стороны  — 
восхищение от вида древних 
сооружений, а с другой — печаль 
от запущенности и отсутствия ох-
раны этого объекта. Я увидел здесь 
свежие следы «чёрных копателей», 
перевёрнутые камни, следы снято-
го верхнего слоя грунта. За душой 

у таких людей нет ничего святого, 
они живут по принципу «после 
нас хоть потоп». Вооружившись 
техническим приспособлением, 
они идут к своей цели, жажда 
наживы, по-видимому, вытесняет 
остатки человеческих качеств. Та-
ких людей необходимо останавли-
вать в рамках закона Российской 
Федерации, так как другие формы 
морального воздействия для них 
как пустой звук. 

Наша задача, задача государ-
ственных органов, которые долж-

ны следить за сохранностью 
таких объектов, — не допустить 
трагедию, которая произошла в 
1996 году. Тогда бульдозер Сто-
рожевского лесхоза срыл главную 
улицу городища. По информации 
из открытых источников, водитель 
был пьян, судебное разбиратель-
ство закончилось ничем. 

Побывав в этом прекрасном 
месте, я задался вопросом: а есть 
ли у него какой-либо охранный 
статус, республиканский либо 
федеральный? Поражает полное 
отсутствие на городище всякой 
информации о статусе памятника, 
нет его названия, описания. А 
хотелось бы видеть информаци-
онные таблички как на входе в 
городище, так и на дольменах. 
Да дело не только в табличках, 
невооружённым глазом обы-
вателя видно, что масштабный 
древнейший памятник погибает. 
Люди пытаются заново сложить 
разрушенные временем дольмены 
с помощью современных связую-
щих материалов, а этого делать 
категорически нельзя. Эти люди 
хоть и непрофессионально, но 
пытаются созидать. 

Я хочу лишь привлечь внимание 
всей общественности к данной 
проблеме, и, может быть, сообща 
мы сдвинем дело с мертвой точки, 
и отношение к сему месту изме-
нится в лучшую сторону. Конечно, 
мечтать не приходится о таком 
отношении, как в Краснодарском 
крае к Волконскому дольмену 
или дольменам близ Туапсе. Хотя 
почему нет? Наши соседи смогли, 
чем мы хуже?

Региональное общество «Царь-
град» обратилось в Правительство 
КЧР и Управление КЧР по сохра-
нению, использованию, популяри-
зации и государственной охране 
объектов культурного наследия 
с просьбой взять под реальную 
охрану это уникальное место, 
реставрировать объекты и создать 
элементарные условия для гостей 
республики.
ДЕНИС СТРУГОВЦОВ
руководитель Карачаево-Черкесского 
регионального отделения общества 
«Царьград»,член регионального  
штаба Народного фронта в КЧР

Ф А К Т

Эти места посетили и провели здесь первые научные изыскания 
ещё во второй половине XIX века исследователи Кавказа  
Д. В. Ракович и Е. Д. Фелицын. Затем научные изыскания в рай-
оне Лесо-Кяфари проводились в 1952–1953 годах экспедициями 
Пятигорского педагогического института под руководством  
П. Г. Акритаса и В. А. Кузнецова. 

Древнее городище  
под угрозой исчезновения

Лицом к проблеме

«Черных копателей» 
в погоне за наживой 
не останавливает ничто

Уважаемая редакция! Хочу под-
нять такую актуальную тему, как 
доступная среда для людей  
с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Эта тема становится 
особо актуальной ввиду того, что 
в ходе выполнения задач специ-
альной военной операции неко-
торые военнослужащие и граж-
данские лица получают увечья и 
становятся инвалидами.

Цель программы «Доступная 
среда» — создать условия для 
инвалидов, чтобы они увереннее 
себя чувствовали в обществе и 
не испытывали сложностей или 
ограничений из-за заболевания 
или травмы. Для данной группы 
населения пандус является одним 
из основных способов попасть в 
магазины, кафе, административ-
ные, лечебные и учебные учреж-
дения, а также многоквартирные 
дома. Однако есть инвалиды, 
которые элементарно не могут 
выйти из своих квартир. Причи-

ной тому является отсутствие в 
многоквартирных домах пандуса. 
А там, где пандус имеется, чаще 
всего не учтены такие важные 
характеристики, как угол накло-
на и ширина. С такого пандуса 
инвалиду-колясочнику сложно 
спуститься самостоятельно, еще 
труднее подняться даже при по-
мощи других людей.

С такой же проблемой можно 
столкнуться во многих заведениях 
республики. По-прежнему инва-
лидам-колясочникам недоступны 
многие магазины, кафе, обще-
ственные места. А там, где пандусы 
есть, складывается ощущение, что 
делаются они для вида, чтобы 
контролирующие органы не могли 
наказать собственника помещения 
за отсутствие доступной среды.

Недостаточно установить пан-
дус, необходимо комплексное его 
дооснащение, обеспечивающее 
его доступность и удобство для 
инвалидов. В противном случае 
это не доступная среда, а никчем-
ное загромождение пространства. 
Даже с сопровождающим инва-
лид-колясочник сможет заехать 
не на всякий пандус. Хорошо, что 

люди у нас в республике отзывчи-
вые и всегда предлагают помощь.

Я согласен, что раньше подъезды 
многоквартирных домов и входы 
в общественные заведения не 
проектировали с учетом после-
дующей установки пандусов. Но 
я хотел бы обратиться к тем, кто 
проектирует и сооружает объекты 
доступной среды — соблюдайте 
предусмотренные требования и 
нормативы. Они не просто так 
придуманы, они облегчают и без 
того не простую жизнь людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. И самое главное — са-
мостоятельно тестируйте пандусы 
перед введением в эксплуатацию. 
В Черкесске удобные пандусы 
можно по пальцам пересчитать. 
К примеру, очень хороший пан-
дус сделали в республиканской 
стоматологической поликлинике 
на улице Горького, во многих дру-
гих объектах здравоохранения и 
социальной инфраструктуры. При 
этом элементарные продуктовые 
магазины по-прежнему остаются 
недоступны.
МУРАТ ЧИМОВ 
инвалид-колясочник

Мир без границ
Из почты редакции

Недавно из печати вышла новая 
книга кандидата наук, депутата 
городской Думы Игоря Михай-
лова «Это было в Черкесске», 
рассказывающая об истории 
столицы Карачаево-Черкесии. 

Автор говорит, что работал над 
книгой около шести лет, и в ней 
собрано много интересной инфор-
мации об истории, культуре, ар-
хитектуре Черкесска, об известных 
людях республиканской столицы 
с момента основания станицы 
Баталпашинской до середины 
XX века. 

«До этого у меня вышло несколь-
ко книг, посвященных Карачае-
во-Черкесии, и я увидел, с каким 
интересом они были восприняты. 
И тогда я начал собирать материал 
об истории Черкесска», — сказал 
Игорь Михайлов.

Автор старался через историю 
нашего города рассказать и об 
истории всей России. 

«Черкесск — это маленькая 
частица нашей большой страны. 
И невозможно воспитывать па-
триотизм и гражданственность 
без знания местной истории, 
без любви к своему родному 
краю»,   — отмечает автор. 

Издание продается в «Доме 
книги». Книга будет полезна 
всем, кто интересуется историей 
родного края. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Черкесск — маленькая частица  
нашей большой страны

На книжную полку

В книге используются архивные 
материалы, уникальные истори-
ческие фотографии и т. д.
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Я родился там,  
где пахнут росы

ты и Вы

В общении сложились нравы
Из разговоров вековых,
Но я уверен, мы не вправе
Людей делить на «ты» и «Вы».

Кто лучше? Хуже? Судим здраво,
Весы суждений непросты.
Своё клеймо на людях ставим.
Кому-то «Вы», кому-то «ты».

Специалисты диалога
Самоуверенны, правы.
На «ты» мы называем Бога.
Его рабов зовём на «Вы»!

Медали
С сестрёнкой воевать мы уставали,
Один не поделить велосипед.
Легко делить военные медали,
Которыми был награждён  
наш дед.

Их положил в трофейную тряпицу,
А рядом с ними в старый лоскуток
Завёрнутая с мест родных 
землица.
Да крестик, что от смерти уберёг.

И сразу прекращались передряги,
Мир наступал на всю игру у нас.
Сестра брала с полосками —  
«За Прагу»,
А я — где горы, это —  
«За Кавказ».

Что знали мы о Праге и Кавказе?
Награды заслужил какой ценой?
Дед не любил военные рассказы,
Не кичился он пройденной 
войной.

Рождённый в Марухе,  
солдат хороший.
Все тропы с детства  
как пять пальцев знал.
В сорок втором  
был в горы переброшен
Оборонять знакомый перевал.

Домой вернулась горсточка 
землицы…
Сил придавали горы и река.
Неужто это мог отдать он фрицам?
Отдать своё, родное, чужакам?

Где люди проверялись на отвагу,
Весёлый смех и запах шашлыка.
Спасибо, дед, за то,  
что взяли Прагу!
Спасибо, что не сдали  
наш Кавказ.

Чёрно-белое утро

Чёрный кофе в фарфоровой 
чашке.
Чёрные брови, задумчивый 
взгляд.
Чёрные взбалмошны утром 
кудряшки.
Чёрное море — и шоколад.

Белая чайка застыла над морем.
Белое небо согнулось в дугу.
Белая тишь в эту чудную пору.
Белые мысли крадутся в мозгу.

Чёрною точкою яхта мелькает.
Белое платье, почти неглиже.
Чёрную скатерть вдоль 
пересекают
Белые линии. Пять или шесть.

Чёрное, белое. Чёрное, белое.
Утро двухцветное. Утро несмелое.
День начинает оно без прикрас.
Краски возьми.
И раскрась.

Я давно не мечтаю о ней...
Я давно не мечтаю о ней, 
баловнице.
У которой коса чуть длинней,  
и ресницы.
У которой глаза не горят,  
а сжигают.
Обо всём они мне говорят  
и всё знают.
Я давно не мечтаю о ней, той, 
давнишней.
А когда-то хотелось быть с ней.
Но не вышло.
Ведь любовь, что пришла 
первый раз, как экзамен.
Выпускной.  
Наш десятый «б» класс.
И прощанье.

За брусникой
Я родился там, где пахнут росы
Севером и детством золотым.
Где растут красавицы-березы,
Жизнь питая соком молодым.

Там, где рано-рано на рассвете
За брусникой с мамою в тайгу
Мы ходили, наслаждаясь летом,
Под свистящий ЛЭП электрогул.

Сосны неба ясного касались,
Греясь после северной зимы.
Мне, мальчишке,  
в те года казалось,
Собирали счастье в вёдра мы.

Север у себя оставил детство
Озорное, лучшее, моё!
С маминым воскресным  
сладким тестом
И начинкой из брусники в нём.

Котята
Ах, как же ей покоя не хватало.
То пуля прилетит, а то снаряд.
Той кошке,  
что в кустах дрожа рожала
Неслышащих,  
невидящих котят.

Дела людей она не понимала.
Инстинкт сильнее разума всегда.
И если б на судьбу она влияла,
В войну б не окотилась никогда.

Война сильна,  
но в жизни больше силы.
Поэтому планета не пуста.
И кошка в страхе  
все же окотилась.
В густых, войной  
не тронутых кустах.

И фронт ушел,  
позволив тем котятам,
Открыв глаза,  
увидеть солнца свет,
Услышать звуки мирного легато
И дружно порезвиться на траве.

Война не прекратилась,  
лишь куда-то
Сместился фронт  
с боями и людьми.
А все-таки приятно, что котята,
Глаза открывши, увидали мир.

Ты нужна мне
«Я нужна тебе?» —  
спросишь тихо,
Положив мне на руку руку.
Осень входит  
к нам с облепихой,
А к кому-то идёт с разлукой.

«Ты нужна мне!» Банальна фраза,
И давно не иконописна.
А банальность меняет разве
То, что смыслом  
считаю в жизни?

«Ты нужна мне!»  
Ты знаешь лучше,
Чем я сам или кто-то свыше.
Просто хочется женским ушкам
Ещё раз, что нужна, услышать.

Рожкао
Горы спят, укрывшись облаками.
Не случилось перемен к утру.
Встретил ты меня дождем, 
Рожкао,
А дожди приносят  
в горы грусть.

С гомоном ручьи  
в Лабу стекают,
Унести пытаясь эту грусть.
Долго ехал я к тебе, Рожкао,
Как сто лет назад, ухабист путь.

Нет, конечно, я не упрекаю,
Но не прекратишь свои дожди,
Я уеду от тебя, Рожкао,
Сам здесь оставайся и грусти.

В Железноводске...
Там, где скульптура доктора 
Гааза
Сквозь арку смотрит  
на высоты гор,
Слова его, как эхо на Кавказе,
Остались актуальны до сих пор.

С годами мы взрослеем  
и умнеем,
А новое как этот мир старо.
Ну, разве что-то может быть 
важнее,
Чем делать окружающим добро?

На базе Центра выявления, под-
держки и развития способностей 
и талантов у детей и молодежи 
КЧР «Спутник» состоялся кру-
глый стол «Сохраним родной 
язык». Мероприятие прошло  
в рамках реализации поручения 
Главы КЧР Рашида Темрезова  
по созданию условий для сохра-
нения и изучения родных языков 
народов Карачаево-Черкесской 
Республики. 

В работе круглого стола приняли 
участие депутаты Народного Со-
брания республики, представители 
исполнительной власти, руководи-
тели общественных организаций, 
представители образовательных 
организаций, реализующих про-
граммы дополнительного про-
фессионального образования, 
научного сообщества и педагоги. 

Министр образования и науки 
КЧР Инна Кравченко в своем 
выступлении отметила, что в ре-
гионе уделяется особое внимание 
сохранению и развитию языков и 
культур представителей всех про-
живающих в республике нацио-
нальностей. Статус официального 
здесь имеют пять языков — рус-
ский, карачаевский, черкесский, 
абазинский и ногайский. На них 
ведется теле- и радиовещание, из-
даются газеты и журналы. Всего же 

в республике проживают предста-
вители десятков национальностей 
и этнических групп, с самостоя-
тельными языками и диалектами. 
Наличие в республике большого 
количества национальных языков 
ставит перед образовательными 
учреждениями республики ряд 
вопросов, связанных с особен-
ностями функционирования и 
изучения родных языков. 

Вместе с тем было отмечено, 
что языковая ситуация в Карача-
ево-Черкесии в настоящее время 
складывается таким образом, что 
изучение родных языков как учеб-
ного предмета в образовательных 
организациях становится един-
ственным способом их сохранения 
и развития. В школах республики 
преподаванию родных языков 
уделяют особое внимание. Так, до 
сентября этого года в образова-
тельных учреждениях КЧР на этот 

предмет в неделю выделялось три 
часа. А у первых и пятых классов — 
всего по два часа. Но этого было 
недостаточно, отмечают учителя. 
Однако с этого года, согласно 
обновленному ФГОС, часов на 
изучение родных языков стало еще 
меньше, собственно, вот почему и 
был организован круглый стол. 

— В прошлом году в школах 
нашей республики перешли на 
обновленные ФГОС учащиеся 1–5 
классов, а в этом году — все осталь-
ные. Так, наш институт переделал 
программы по родным языкам, по 
которым мы работали ранее, и вы-
яснилось, что отведенного време-
ни недостаточно. Мы поднимали 
этот вопрос ранее, более детально 
обсудили его и в ходе «августов-
ского совещания», — рассказал 
ректор Карачаево-Черкесского 
института повышения квалифи-
кации работников образования 
Александр Гурин. 

Участники встречи отметили, 
что изучение родных языков и 
литератур в школе имеет огромное 
значение, как в познавательном, 
так и в воспитательном плане. И 
сегодня задача общественности  — 
сделать все для того, чтобы у 
подрастающего поколения была 
возможность учить родной язык. 
Важно содействовать сохранению 
языка, возрождению и развитию 
национальных и культурных 
традиций.

— Вместе с участниками мы об-
судили вопросы преподавания род-

ных языков в КЧР, 
выявляли пробле-
мы в их изучении. 
Очень важно уча-
стие в этом процес-
се общественных 
организаций, по-
скольку они могут 
включить в работу 
с детьми их роди-
телей, чтобы дети 

говорили на родных языках не 
только на занятиях, но и в семье. 
Мы хотим, чтобы процесс сохране-
ния языка объединил всех — шко-
лу, общественность, семью. Такая 
совместная работа непременно 
приведет к положительным ре-
зультатам, — отметила заместитель 
министра образования и науки КЧР 
Фатима Бекижева.

В рамках работы круглого 
стола «Сохраним родной язык» 
лучшие педагоги родных языков 
поделились своим опытом, прак-
тикой преподавания и привития 
обучающимся любви к родному 
языку. К круглому столу была 
приурочена и книжная выставка, 
на которой были представлены 
словари, справочники, энцикло-
педии по родным языкам, книги 
по культуре языка, пословицы и 
поговорки писателей КЧР. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Пока жив язык,  
жив народ

Круглый стол

Изучение родных 
языков в школе имеет 
огромное значение  
в познавательном  
и воспитательном плане

Деловая литература  
для новых регионов

В республике в рамках Всерос-
сийской акции МойбизнесПомо-
гает стартовал благотворитель-
ный сбор деловой литературы 
для новых российских регионов.  
Каждый  желающий может прине-
сти  книги в Центр «Мой бизнес» 
Карачаево-Черкесии, откуда лите-
ратура будет направлена в Центры 
«Мой бизнес» новых регионов. 
Сбор книг по экономическому 
образованию продлится до 30 
ноября. Это могут быть издания 

по бизнес-планированию, мар-
кетинговому продвижению, про-
дажам, ораторскому мастерству, 
инвестициям и др. 

Как мы знаем географию
Об этом можно узнать, присо-

единившись к международной 
просветительской акции Рус-
ского географического общества 
«Географический диктант». В 
этом году акция пройдет уже в 
девятый раз. Карачаево-Черке-
сия  — активный участник ак-
ции. По традиции диктант будет 
составлен в четырех вариантах, 
разделенных на две части. Первая 
часть — «географический ликбез» 
из 10 вопросов на тему географии. 
Вторая часть — из 30 вопросов — 
потребует применить образное 
мышление, логику и эрудицию. 
В акции сможет принять участие 
каждый желающий.

Коротко

Для поэта, музыканта, барда Сер-
гея Зацепилина нынешний год 
был творчески удачным. Сергей 
стал победителем поэтического 
конкурса «ты и Вы», объявленно-
го Союзом писателей КЧР ко дню 
рождения А. С. Пушкина, победи-
телем конкурса «Память нашу го-
ды не заглушат», который прово-
дился в посёлке Рожкао в сотруд-
ничестве с газетой «Курганин-
ские известия», а также 
лауреатом нескольких фестива-
лей бардовской песни.

Сергей — поэт со своим инди-
видуальным голосом, в котором 
отчетливо слышны патриотиче-
ские, гражданские, лирические 
и сатирические ноты. Любовь к 
России, память о её победах и 
трагедиях красной нитью прохо-
дят через творчество автора. Но 
и его лирика и сатира не менее 
актуальны, они также приходятся 
ко времени — и при этом стано-
вятся всевременными.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Литературная суббота
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Учеба в художественном учили-
ще стала для нее органичным 
продолжением классического 
художественного образования, 
где она, осваивая простран-
ственное мышление, училась 
конструктивно мыслить, 
находя сложное в простом, отда-
вая должное минимализму, 
уходя от привычного, стараясь 
привнести свое, авторское, 
в то, с чего начинается творче-
ская личность.

Последовательность в обретении 
знаний, приобретении опыта со 
временем привели Саният на 
худ-граф ДГПУ, где она, заполу-
чив не только профессиональные 
навыки, обрела бесценный препо-
давательский азарт, с которого на-
чинаются азы любого искусства, 
передаваемого своим ученикам. 
Он очень пригодился, когда она 
занималась дизайном, работала 
помощником архитектора и когда 
попала в далекий Нижневартовск, 
куда забросила ее судьба.

— У меня тогда уже была семья, 
трое детей. И жизнь преподносила 
такие сюрпризы, от которых я 
становилась только крепче, ком-
муникабельнее, строже к себе, 
почувствовав груз бытовых, пси-
хологических проблем. Но нахо-
дила и в этом необходимые уроки, 
насыщающие творческую гамму 

обостренными красками, напол-
няя работы особым сюжетным 
психологизмом, пропущенным 
через себя. В этом мне помогла 
творческая школа, приучив к 
выносливости, терпению, выдерж-
ке,  — делится Саният.

Она замечает, что изначально 
воспринимала учебу как непрерыв-
ный процесс, в котором ей было 
интересно. Пыталась наполнять 
его своим мироощущением, будь 
то портретная живопись или 
пленэр, законы которого позволя-

ют ощутить себя единым целым с 
природой, ее экспрессией, гармо-
нией, соревнуясь с естественными 
красками, повторить которые не-
возможно. Но можно приблизиться 
к яркому лучу солнца, полутонам 
деревьев, цветов, людей, самых 
разных, интересных своим миро-
ощущением, притягательной силой 
живого, мыслящего хомосапиенса.

По признанию творческой лич-
ности, художественная всеядность 
идет только на пользу. 
Она рассказывает о пер-
вом опыте работы в кино, 
где выступила в роли ху-
дожника-постановщика 
фильма «Снова в горы».

— Это было чрезвычай-
но увлекательно, — заме-
чает она. — Пришлось из-
учить горы специальной 
литературы, просмотреть 
множество постановочных роли-
ков, изучая киношную специфику, 
общаясь с настоящими професси-
оналами.

С увлечением она рассказывает о 
том, что в последние годы основ-
ной модный тренд — применение 
дополненной реальности в дизайне, 
что дает возможность разрабаты-
вать интерактивные впечатления, 
объединяющие цифровые ком-
поненты с реальным миром. Это 
открывает новые возможности для 
брендов, позволяя творчески кон-
тактировать с целевой аудиторией.

— Графика движения — еще 
один модный тренд дизайна, по-
пуляризирующего видео в качестве 

контента, где художественные 
дизайнеры чаще используют гра-
фику, анимацию, создавая ранее 
невозможные удивительные эф-
фекты,   — отмечает Саният.

С размышляющей творческой 
личностью интересно общаться, 
еще интереснее знакомиться с ее 
работами.

Для Саният Абакаровой важен 
сам процесс. Она признается: чем 
больше художник думает о хлебе 

насущном, тем хуже результат. И 
она творит, размышляя о своем 
месте в изобразительном мире.

Саният — участник региональ-
ных, всероссийских выставок. Ее 
работа, созданная на стихи Расула 
Гамзатова, выставлена в ДГОМе. 
Она — автор иллюстраций к книге 
«Моя обитель», один из художни-
ков-иллюстраторов к книге Фазу 
Алиевой «Кремень и фиалка».

В творческой мастерской ху-
дожника немало того, что пока 
неизвестно широкому зрителю, 
но встреча с ценителями искусства 
обязательно состоится.
АЙШАТ ТАЖУДИНОВА
Газета «Дагестанская правда»

Пресса Кавказа

Я, Батруков Шамиль Тохтамишевич, продал по доверенности автомобили: 
ВАЗ 21014 белого цвета, гос. номер В 312 ТК 126, год выпуска 2012, автомо-
биль ВАЗ 21014 темно-зеленого цвета, гос. номер А 581 УВ 09, год выпуска 
2010. Если в течение месяца со дня опубликования объявления новые хозяе-
ва не переоформят автомобили на свои имена, автомобили будут объявлены 
в розыск или списаны в утиль.

Обр. по тел.: 8(928)922-82-82.

Утерянный диплом 130912 0111027, рег. номер 656, выданный 29 июня 
2019 года Профессиональным образовательным учреждением «Междуна-
родный колледж современного управления имени М. М. Абрекова» на имя 
Узденовой Надежды Маджировны, считать недействительным.

Знаете ли вы,  
что 7 ноября 
в России отмеча-
ется День холод-
ца? А чем так цен-
но это традицион-
ное русское блюдо 
и кому его есть 
не стоит?

Холодец, или студень, — 
еда, которая готовится на основе 
концентрированного бульона. 
В былые времена в северных и 
северо-западных районах России 
студнем называли блюдо, приго-
товленное из говядины, тогда как 
на юге и юго-востоке то же самое, 
но из свинины считалось холодцом.

Где и когда на Руси появился хо-
лодец, трудно сказать, однако есть 
версия, что его придумали север-
ные народы. Мясную похлебку для 
сохранности выносили на холод, 
она приобретала желеобразную 
структуру, и очень быстро люди 
убедились в том, что блюдо в таком 
виде представляет собой провизию, 
способную хорошо насыщать и 
согревать тело. В зимнее время 
студень готовили впрок, его брали 
с собой пастухи, охотники, воины 
и путешественники. Некоторые 
исследователи считают, что на 
Руси были еще холодцы для слуг. 

Не следует путать холодец с 
галантином, который попал в 
Россию из Франции и превратился 
в «галантир». Хотя на самом деле 
французский галантин — совсем 
другое, более сложное блюдо. 
Оно готовилось из отборнейшего 
мяса или птицы с добавлением 
разнообразных приправ, тогда 
как русский холодец состоял из 
менее съедобных частей говядины 
или свинины.

Первый рецепт студня был 
зафиксирован в книге Василия 
Левшина «Русская поварня», 
изданной в 1816 году. Способ 
приготовления был довольно 
прост: очищенные говяжьи ноги, 
уши и губы варятся пару часов, 
пока отвар не станет густым, 
затем куски мяса складываются 
в миску, заливаются отваром, и 
миска ставится «в холодное место, 
чтобы застыло». Готовое блюдо 
Левшин рекомендует подавать с 
чесноком и сметаной «на особ-
ливой тарелке».

Сейчас существует множество ре-
цептов холодца, и без этого блюда, 
украшенного зеленью и различ-
ными цветочками, вырезанными 
из овощей, сложно представить 
новогоднее застолье. И не зря мы 
его так любим, ведь в нем много 

полезных веществ. Свойства, 
конечно, зависят в первую 

очередь от вида мяса.
Например, холодец из 
говядины и свини-
ны содержит очень 

много витамина А, 
который необхо-
дим для поддержа-
ния здоровья глаз, 
иммунной системы 

и влияет на синтез 
белков. В блюдах есть 

витамины группы В (осо-
бенно много В12 и В3), а 

также кобальт, калий, магний, 
натрий, фосфор, железо и другие 
ценные макро- и микроэлементы.

Холодец полезен при сустав-
ных заболеваниях, проблемах с 
опорно-двигательным аппаратом, 
повышает гемоглобин, укрепляет 
иммунитет и зрение.

Однако есть и вред. Блюдо не 
стоит есть тем, кто страдает забо-
леваниями желудочно-кишечного 
тракта, печени и подагрой. Кроме 
того, холодец очень калорийный 
и может привести к усугублению 
проблем с лишним весом. 

Если вы хотите получить более 
диетический продукт, можно 
заменить свинину/говядину на 
индейку или курицу. Тогда по-
казатель будет около 84 и 136 
ккал на 100 г соответственно. С 
другой стороны, такого богатства 
витаминов и минералов вы не 
получите.
По информации 
здоровое-питание.рф

Холодец — на праздник,  
пост и будни
Для пользы тела

В мире у холодца есть несколько собратьев. Это: австрийский 
и германский зельц, приготовленный в свином желудке с добав-
лением петрушки и отварных яиц; французский аспик — курятина 
с овощами, залитая бульоном с агар-агаром; молдавский рэсол, 
или студень из петуха; стеклянное мясо, которое готовят в Китае, 
Корее и Вьетнаме, — застывший под прессом бульон, сваренный 
на свиных ушах и кожице.

К  С В Е Д Е Н И Ю

Крим-инфо
Мнимый продавец исчез

1 октября в дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску об-
ратилась 20-летняя местная жительница с заявлением. Девушка 
рассказала, что 30 сентября в сети Интернет нашла объявление о 
продаже детской коляски стоимостью 40000 рублей. Связавшись с 
продавцом через сообщения на торговой площадке, потерпевшая 
указала свой абонентский номер для связи и оформления заказа. 
После «продавец» через мессенджер сообщил о необходимости 
оплаты доставки и прислал ссылку, перейдя по которой заяви-
тельница произвела оплату со своей банковской карты на сумму 
6 742 рубля. Однако товар не получила, деньги ей не вернули, 
а мнимый продавец перестал выходить на связь. По данному 
факту следственным отделом ОМВД возбуждено уголовное дело 
по части 2 статьи 159 УК РФ (мошенничество).

Ваши персональные данные известны многим
8 октября в дежурную часть 

ОМВД России по Черкесску с 
заявлением обратилась мест-
ная жительница. 20 сентября 
текущего года ей позвонил 
неизвестный и представился 
сотрудником банка. Он продик-
товал женщине ее персональ-
ные данные и номера трех ее 
банковских карт. После теле-
фонного разговора ей пришло сообщение о том, что ее личный 
кабинет заблокирован, а в личном кабинете другой банковской 
карты женщина обнаружила кредитную карту, оформленную на 
ее имя, с которой неустановленное лицо списало около 40 000 
рублей. Сколько списано с остальных банковских карт на ее имя, 
неизвестно, так как личные кабинеты заблокированы.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Многомерная палитра художника
Саният Абакарова не опасается масштабных полотен — они ей под силу

Саният Абакарова расписывает стены

С творческой 
личностью 
интересно общаться, 
знакомиться 
с ее работами

Холодец полезен при многих 
заболеваниях
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Шаджатмаз — возвышенное плато, расположенное в 20 км с юга от Кисловодска, на дороге, ведущей 
к Джилы-Су. Оно имеет безлесую столообразную вершину и возвышается на 2100 м над уровнем моря. 
Уникальные погодные условия, характерные для этих мест, позволяют вести здесь уникальные 
астрономические наблюдения. А для путешественников плато — возможность полюбоваться панорамой 
Главного Кавказского хребта и белоснежной шапкой Эльбруса.

Фотофакт

День открытых дверей для налогоплательщиков КЧР: 
где и как оплатить имущественные налоги

16 ноября для налогоплательщиков Карачаево-Черке-
сии пройдет День открытых дверей, посвященный уплате 
налогов на имущество физических лиц, транспортного и 
земельного налогов.

Мероприятие организовано во всех обособленных под-
разделениях УФНС с 9:00 до 20:00 по следующим адресам:

г. Черкесск, ул. Первомайская, 45;
г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, 43;
ст. Зеленчукская, ул. Победы, 276;
с. Учкекен, ул. Боташева, 4;
г. Карачаевск, ул. Ленина, 56 А;
а. Адыге-Хабль, ул. Банова, 7;
ст. Преградная, ул. Советская, 60;
а. Хабез, ул. Спортивная, 1.
Собственники квартиры, дома, комнаты, гаража, земель-

ного участка или автомобиля, снегохода, мотоцикла, яхты, 
иного транспортного средства смогут получить консульта-
цию или платежные документы на уплату имущественных 

налогов физлиц, уточнить данные сводного налогового 
уведомления, узнать о порядке исчисления налогов.

Специалисты УФНС расскажут, как оплатить налоговые 
уведомления, а также требования об уплате задолженно-
сти, в том числе через единый портал государственных и 
муниципальных услуг.

Научат пользоваться интернет-сервисами ФНС России: 
«Личный кабинет налогоплательщика для физических 
лиц» (https://clck.ru/Htak5), «Уплата налогов и пошлин» 
(https://clck.ru/JSA9d), «Информирование о задолженно-
сти» (https://clck.ru/rc4bw) посредством получения сооб-
щений по СМС или электронной почте и др.

Информация о мероприятии по тел.: 8(8782)25-51-26 
(после приветствия автоинформатора набрать добавоч-
ный номер внутренней телефонной сети: 1177, 1656, 1109, 
1667).

Напоминаем, что имущественные налоги гражданам 
необходимо уплатить не позднее 1 декабря 2023 года. В 
случае неуплаты, начиная со 2 декабря 2023 года, за каж-
дый день просрочки платежа будет начисляться пеня в 
размере 1/300 действующей ключевой ставки Централь-
ного банка РФ.

В связи с открытием нового производства
заводу РТИ требуются работники для работы на импортном оборудовании

по производству пневморессор.
Заработная плата высокая.

По всем вопросам обращаться по телефонам:
8(8782)28-45-70, 8(905)420-80-35 или в отдел кадров завода.

Со 2 октября 2023 года на сборном пункте военного комиссариата Карача-
ево-Черкесской Республики работает консультативный пункт военной про-
куратуры Черкесского гарнизона по вопросам призыва граждан на воен-
ную службу. Режим работы консультативного пункта: понедельник–пятница, 
с 8:30 до 17:30 час.

Адрес расположения пункта: КЧР, г. Черкесск, ул. Пятигорское шоссе, 14, 
2-й этаж, 11 кабинет.

Контактные телефоны: 8(8782)21-28-01, 8(8782)26-55-06.

Администрация Зеленчукского муниципального района уведомляет жите-
лей района и иных заинтересованных лиц о проведении публичных слушаний 
по проекту внесения изменений в Правила землепользования и застройки 
Зеленчукского сельского поселения Зеленчукского муниципального района 
в части изменения границы территориальной зоны.

Публичные слушания состоятся 08 декабря 2023 г. в 10-00 часов в здании 
администрации Зеленчукского муниципального района.

Предварительно ознакомиться с информацией по обсуждаемому вопро-
су можно в отделе архитектуры и градостроительства администрации Зе-
ленчукского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики по 
адресу: 369140, Карачаево-Черкесская Республика, ст. Зеленчукская, ул. Ле-
нина, 81.

Кадастровым инженером Урумовым Туркбием Крымо-
вичем (КЧР, Абазинский р-н, а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 
д. 1, e-mail: kipr.kchr@gmail.com) выполняются работы (в 
связи с исправлением реестровой ошибки) по подготовке 
проекта межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:02:0030301:2934, расположенного по адре-
су: РФ, КЧР, Абазинский р-н, примерно в 6,9 км северо-за-
паднее а. Псыж.

09:03:0000000:12491, расположенного по адресу: РФ, 
КЧР, Абазинский р-н, РГУП ПР Эльбурганский, поле 74.

Выполняются работы по подготовке проекта межевания 
з/у с кадастровым номером: 09:03:0000000:3555, располо-
женных по адресам:

ЗУ1 — РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский 
район, СКП Зеюковское, поле № 36, выделяемого в счет 

доли в праве общей долевой собственности площадью 
27000 кв. м;

ЗУ2 — РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский 
район, СКП Зеюковское, выделяемого в счет доли в праве 
общей долевой собственности площадью 20000 кв. м.

Заказчик кадастровых работ: Урунов Шерали Ганижоно-
вич (КЧР, Абазинский район, а. Эльбурган, ул. О. Кумуко-
ва, д. 11, тел.: 8(989)782-18-90).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по 
адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский 
район, а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, д. 1.  Возражения от-
носительно размера и местоположения границ з/у прини-
маются в течение 30 дней со дня опубликования объяв-
ления по адресу: КЧР, Абазинский р-н, а. Инжич-Чукун, 
ул. Ленина, д. 1.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем (ква-
лификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) выполняются рабо-
ты по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 

09:07:0050201:306, расположенных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский 
район, ЗАО Эльтаркач, поле № 44, уч. 1–8 (пастбище по 1,43 га),

09:07:0050201:305, расположенных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский 
район, ЗАО Эльтаркач, поле № 29, уч. 13–19 (пашня по 1,1 га),

09:07:0021401:282, расположенных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский 
район, ЗАО Эльтаркач, поле № 2, уч. 13–19 (сенокос по 2,5 га).

Заказчиком кадастровых работ является Хубиева Сабира Ханапиевна (КЧР, 
г. Усть-Джегута, мкр. Московский, д. 3, кв. 15).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Богаты-
рева, д. 46. Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем (ква-
лификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) выполняются рабо-
ты по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 

09:02:0060701:161, расположенных по адресу: Российская Федерация, 
Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский район, СПК Ильичевский, 
поле № 41, участок № 14 (пашня по 4,94 га, 2 участка),

09:02:0000000:1691, расположенного по адресу: Российская Федерация, 
Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский район, СПК Ильичевский, 
поле № 42, поле № 43 (сенокос по 0,29 га).

Заказчиком кадастровых работ является Дудова Фатима Аубекировна 
(КЧР, г. Черкесск, ул. Полевая, д. 24 а, тел.: 8(928)028-85-37).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться по адре-
су: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, дополнения, предло-
жения по доработке проектов межевания земельных участков принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть-Дже-
гута, ул. Богатырева, д. 46.

Администрация Зеленчукского муниципального района информирует о 
возможности предоставления земельного участка в аренду, сроком на 20 
(двадцать) лет: земельный участок из земель населенных пунктов, кадастро-
вый номер 09:06:0180102:160, с разрешенным видом использования: для 
ведения личного подсобного хозяйства (приусадебный земельный участок), 
площадью 1309 кв. м, местоположение: Российская Федерация, Карачае-
во-Черкесская Республика, Зеленчукский район, с. Хасаут-Греческое, ул. На-
бережная, 1 «Г».

Граждане, заинтересованные в получении земельного участка, вправе по-
дать заявление о намерении участвовать в аукционе на право заключения до-
говора аренды данного участка, лично либо по почте в течение 30 дней со дня 
опубликования и размещения извещения на официальном сайте (http://torgi.
gov.ru), а также на официальном сайте уполномоченного органа в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет (http://zelenchukadminis.ru), 
по рабочим дням с 8:00 ч. до 12:00 ч., по адресу: 369140, РФ, КЧР, Зелен-
чукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 81 (кабинет 11).

Прием заявлений прекращается 11.12.2023 года.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалиф. 
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; тел.: 
8(928)397-99-21; e-mail: zemlya-ne@mail.ru) выполняет 
работы по уточнению местоположения границ земель-
ного участка с кадастровым номером 09:02:0030401:438, 
расположенного по адресу: Российская Федерация, КЧР, 
г. Черкесск, с/т Доктор. Объявление опубликовано в свя-
зи с необходимостью согласования границ земельного 
участка с правообладателями смежных земельных участ-
ков, расположенных в пределах кадастрового квартала 
09:02:0030401, выделенных для садоводства (под сад).

Заказчиком работ по подготовке межевого плана явля-
ется Узденов Мустафа Азретович (г. Черкесск, ул. Лесная, 
дом 8, тел.: 8(918)711-14-01). При проведении согласо-

вания при себе иметь документы, удостоверяющие лич-
ность, а также документы о правах на свой земельный 
участок. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ земельного участка, а также 
ознакомление с документами, связанными с оформлени-
ем, состоится 11 декабря 2023 года в 10 часов 00 мин. по 
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, помещение 1, ООО 
«Земля Не». Обоснованные возражения, дополнения, 
предложения по доработке межевого плана, а также тре-
бования о проведении согласования местоположения 
границ земельного участка на местности принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, помещение 1.
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Укрываем ежевику

Чтобы кусты ежевики благопо-
лучно пережили холодный пери-
од, но не подгнили, укрывать их 
нужно по правилам.

Подготовка ежевики к зиме на-
чинается сразу после окончания 
сбора урожая. Этот срок может 
быть разным в зависимости от 
климата, региона или сорта куль-
туры. Если сорт ранний и плодо-
ношение заканчивается в августе, 
то подготовительные мероприятия 
можно начинать с середины сен-
тября. Для позднеспелых сортов, 
у которых сбор урожая заканчи-
вается в сентябре, подготовку к 
зиме следует начинать в октябре — 
начале ноября.

Час икс

Лучшим временем 
для укрытия считается 
период, когда столбик 
термометра устойчи-
во держится на уровне 
от 0° до -5° С. Заранее 
укрывать кусты не сто-
ит  — под воздействием 
тепла они продолжат расти, 
а при недостатке света и воздуха 
молодая поросль будет гнить и 
плесневеть. Конденсат, образую-
щийся под укрытием от высоких 
температур и недостатка возду-
ха, также будет способствовать 
разложению надземных корней 
и побегов.

Что поможет в холода

Из органических вариантов 
укрытия популярны грунт, овощ-
ная и кукурузная ботва, сено или 
солома, шелуха подсолнечника, 
гречки или риса и др. Опавшие 
листья плодовых деревьев лучше 
не использовать, так как они могут 
содержать личинки вредителей. 
Часто используют для укрытия 

опилки и стружку, но они снижают 
содержание азота и подкисляют 
почву. А еще опилки сильно впи-
тывают воду, замерзая потом в 
глыбу. Торф отличается высокой 
степенью влагоемкости, и это не 
лучший вариант для ежевики.

К неорганическим материалам 
для укрытия кустов ежевики 
можно отнести пленку, мешкови-
ну, старый кровельный материал 
или куски линолеума. Хорошая 
морозостойкость и воздухопрони-
цаемость у спанбонда, он не создает 
парникового эффекта. Пенопласт 
тоже хорошо защищает, но не эко-
логичен и легко грызется мышами.

Полезные нюансы

После завершения подготови-
тельных мероприятий ежевику 

прижимают как можно ближе 
к почве, стараясь не 

повредить побеги. 
Важно сделать 
это до минусо-
вой температу-
ры, иначе стебли 
станут хрупкими 
и легко слома-

ются. На пря-
м о с т о я ч и е 
сорта ежеви-

ки сверху подвешивают 
груз, который пригибает побеги 
к земле. Если нет возможности 
согнуть кусты, их накрывают ко-
робами из различных материалов.

Чтобы пленка или нетканые ма-
териалы не примерзли к растению, 
под них насыпают мульчу или 
сооружают каркас по типу тонне-
ля. Не нужно пытаться обернуть 
побеги укрывным материалом. 
Тепло отдает нагретая земля, а не 
сам материал, поэтому постарай-
тесь закрыть большую площадь 
вокруг растения. 

Кстати, толстый слой лапника  — 
тоже хороший помощник. Он по-
зволяет кусту дышать, сохраняет 
тепло и отпугивает грызунов и 
других вредителей.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Этим вкусным и одновременно 
простым и сытным блюдом  
из картофеля советует себя по-
баловать осенью мастер по по-
шиву одежды Карина Жилко-
ва. Зразы получаются очень 
нежными, а при их разрезании 
сыр аппетитно тянется.

Ингредиенты: 700 г картофеля, 
3–4 ст. л. муки, яичный желток.
Начинка: 2 вареных вкрутую 
яйца, 120 г сыра, 80 г сливоч-
ного масла, укроп, соль, перец, 
сухой чеснок по вкусу.

Подготавливаем смесь

Отвариваем очищенный 
картофель в подсолен-
ной воде до готовности 
и делаем из него пюре, 

однородное по консистенции и 
без комочков. В картофельную 
массу добавляем желток, муку, все 
тщательно перемешиваем. Смесь 
должна получиться слегка липкой, 
чтобы можно было формировать 
котлетки, но муки не должно быть 
слишком много.

Делаем начинку

Измельчаем очищенные 
вареные яйца. Добавляем 
к ним натертый на терке 
сыр, мелко нарезанную 

зелень, специи, размягчённое 

Картофельные  
зразы с сыромФотофакт

На базе республиканского Центра дополнительного образования детей «Спутник» с учащимися 
образовательных учреждений республики в автобусе-тренажере, который прибыл из Центра специального 
назначения МВД России, проведены занятия по практическому обучению основам безопасности дорожного 
движения. С помощью мультимедийной системы, установленной в автобусе, ребятам показали 
тематические мультфильмы о последствиях несоблюдения Правил дорожного движения. Затем они 
отправились в виртуальное путешествие. Самым увлекательным для них оказались специальные кресла, 
имитирующие последствия экстренного торможения, и назначение ремней безопасности. Кроме того, 
автобус укомплектован генератором дыма: детям показали и рассказали, как правильно эвакуироваться 
при задымлении или пожаре из маршрутного транспорта.

Рецепты

1

2 начинка может быть разной — 
с грибами, курицей и сыром, 
куриной печенью и луком, 
говяжьим фаршем и т.д. 

К С Т А Т И ,

3

Сад-огород

В рамках 
месячника 
«Белая трость»

С 15 октября по 13 ноября во Все-
российском обществе слепых 
традиционно проходит месячник 
Белой трости, цель которого — 
обратить внимание общества  
на проблемы незрячих людей,  
а также показать их достижения  
в различных сферах жизни,  
в том числе и спорте. 

В рамках этого месячника реги-
ональной общественной органи-
зацией Всероссийского общества 
слепых проводится множество 
мероприятий, в том числе и спор-
тивных. 

Так,  по итогам шашечного 
турнира, прошедшего на базе 
социокультурного реабилитаци-
онного комплекса Общественной 
Карачаево-Черкесской республи-
канской ВОС, лидировали: среди 
мужчин — Иван Мартыненко, 
среди женщин — Алла Стадник. 
В соревнованиях по троеборью 
(звуковой дартс, метание мяча 
из-за головы в положении сидя, 
приседания) победили: среди 
женщин — Аминат Капланова, 
среди мужчин — Сергей Дубовик. 
А в настольном теннисе (спорт 
слепых) сильнейшими были: среди 
женщин — Фатима Братова, среди 
мужчин — Давлет Братов. Все 
победители и призеры соревно-
ваний были отмечены медалями 
и грамотами. 

Как отметил председатель Обще-
ственной КЧР ВОС Сергей Дубо-
вик, адаптивный спорт является 
одним из самых эффективных 
способов реабилитации людей с 
инвалидностью по зрению. За-
нятия физкультурой формируют 
волю к победе, уверенность в 
собственных силах и нацеленность 
на результат. 
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Спорткурьер

Это самая длинная улица в Чер-
кесске, и у нее тоже есть своя ин-
тересная история. 

Когда-то до революции через 
станицу Баталпашинскую текла 
речка Абазинка — приток Кубани. 
Соответственно и улочка, распо-
ложенная вдоль этой реки, тоже 
называлась Абазинской. Позже, 
когда станица стала застраиваться 
уже по плану, улицу назвали Пла-
новой. Ее история интересна еще 
и тем, что в разное время разные 
части улицы получали то же на-
звание, еще более удлиняя улицу.

В 1987 году исполком город-
ского Совета народных депутатов 
своим решением переименовал 
некоторые улицы, в том числе и 
эту. Теперь она стала называть-
ся Октябрьской и со временем 
соединила в себе сразу три до-
рожных участка: улицу Октябрь-

скую, которая шла от площади 
Гутякулова до улицы Кавказской; 
улицу Геройскую, которая шла от 
Кавказской до Первомайской; и 
старую улицу Абазинскую, про-
тянувшуюся от Первомайской 
до Ставропольской. Конечно же, 
этот уличный альянс сказался на 
ее длине. Протяженность ули-
цы составила 4150 метров, да и 
сегодня она все дальше уходит 
на юг. Широкая и оживленная, 
заполненная автотранспортом, эта 
улица в разные годы оставалась 
одной из главных транспортных 
магистралей Черкесска с плотной 
жилищной застройкой, большим 
количеством разного рода пред-
приятий и торговых точек.

В свое время здесь также распо-
лагались такие известные во всей 
республике объекты, как птице-
комбинат «Черкесский», ОАО 
«Роснефть — Карачаево-Черкесск-
нефтепродукт», ОАО «Даханаго», 
Дом торговли. Какие-то из них 
канули в Лету, иные действуют и 
поныне. А эпоха рыночной эконо-
мики дала свежий толчок развитию 
коммерческих организаций, поэ-
тому в своей южной части улица 
Октябрьская представляет собой 
сплошной ряд строительных, ме-
бельных и продуктовых магазинов.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Улица Октябрьская
Мой город

ИГОРЬ МИХАЙЛОВ
депутат Думы  
Черкесска

У улицы Октябрьской богатая история
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сливочное масло. Смешиваем все 
до однородности.

Формируем котлетки

Рабочую поверхность 
присыпаем мукой. Из 
картофеля делаем неболь-
шие одинаковые лепёшки 

толщиной 1,5 см, а из начинки — 
небольшой шарик и выкладываем 
его на картофельную лепешку. 
Далее аккуратно соединяем края 
и формируем круглые котлетки, а 
затем обжариваем их на разогретой 
сковороде с растительным маслом 
до румяной корочки с двух сторон. 
Подаем со сметаной или чесноч-
ным соусом.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА


